
REPUBLIQUE ALGERIENNE DEMOCRATIQUE ET POPULAIRE 

THESE 

Présentée 

A L'INSTITUT D'ELECTRONIQUE 

DE L'UNIVERSITE DE BADJIMOKHTAR ANNABA 

En vue de l'obtention du titre de MAGISTER en électronique 

Soutenu le: 

Option:Automatique Industrielle 

Par 

YACINE SELAIMIA 

THEME 

ETUDE DES TECHNIQUES DE 
SURVEILLANCE DES SYSTEMES 

DYNAMIQUES 

Devant le jury d'examen: 

Monsieur 

Messieurs 

M.DJEGHABA 

H.A.ABASSI 

M.BEDDA 

M.MAAMRI 

M.RAMDANI 

PRESIDENT 

PROMOTEUR 

EXAMINATEUR 

EXAMINATEUR 

INVITE 

M.C . U. Annaba 

M.C U. Annaba 

M.C U. Annaba 

C.C C. U. T ebessa 

C.C U. Annaba 

B
IB

LI
O

TH
E

Q
U

E
   

 D
U

   
 C

E
R

IS
T



l...tJt...-o. ..:-.,... 4r" I..u. J 40- J-.I j-....JI \..1....10 J,... ~ Jt'~ J.,.,. , y\Ju:.<J1 ~ J....w- ..::..~ .... IJ.);lJo.i! (J 

~I Lot ,..:..,W ..L.f- J.) .el ~ ';1- 4At1.::,. (J J:4 J J <JI ,..::..~ ~ 'j.; J,... ~ I.u. J I.f...':o r r-- cf\;;.;j\ ..Jatc.! .~ J ~~ 

.,.ÙI~; y) .... I~ ~...:.J1!lI ~ t..t ,(..::..ljl.?"iI)~.,..JI C
'
J .. 8 1 J# J~ ,j"'(.elr)..j...:;~ r\li; 4At1,:;... ~ JI!lI 

: ..::..l+ü ~~ ~IJ""" i';'-~ .JL.41 1..1....10 (J ~l..A:.-l jS"-Ji ..:;..~ ~ Js- U')U.l col}""\! i ~ J J- ./~\ Ï,S.)4 (J 

J ~) ~.i.JI il.l.i:l\,j'" ;.)J"'"l. ..::..y...J.1 ~ as.r4 J""~: .}I.I.S ~ ~ ~ .~I....u-"il ..::..\}.,:. ... "i' !.J..,..- ~\.rU,,-,;; ,JJ<J\ 

J-:-.:i ~1!lI ~ . ~ .).J"" ~ r):-I ~ 4i~ ..;iI.,:lI r..a ';1- J .~)I ..::..y...J.1 c:' ..::..y...J.\ .,1.f, ~ ..;il p.J.o -It~ JJ~ 41 /' 

(:" ~ ;I.,.1ot ~ 0H "r-I.:i~""js. .)~I J ~ w."t: ~\:lI ~I)I J ~ ,<JII.a .J~<JI Js- --' P r"...v J.:J. (J 

J.,....Joo ~<J ..,...;; ~ "I}""li i.,z 1.;1.: ,..;:Jd .;~ I.f:.t-j (.$.J.o ~ ;~ r"'1,;"Jt.. as. r4 ;:S-~ '+-- -jS Jt5:..;. ':JI ,j'" as. r4 

irZ Lo JJt ~.,~ ~~ . .;W,.,1.f, ~ ~ \l'>llI-I..::..~ t.J..,..-~ J ~ ~ rI - .J~':J\.,~ ~4 \.a J-It-'­

~ .... 1.f, .yI..,W:.<J\ ~ J ~ ~I~ ..Jl.l.ll ~ .) ~ ..If~ i.,z .,!..ll..tS" .J-<J\ J=.,l.cll Ji.t ..;.:,J.:u .)l.f.! .Y' ~ 

~ \.;.;~1t 4i~ ,.) ~I .,1.f, ..::...w.ü r J-) ..::.,;I.S' bl t.. ';1- J .J-<JI J=.,l.cll Ji.t ~ WI Y ~ o.,,;l:,lI r J-)I ..l.J~ .j r 
. ...,J-lI 

Résumé: 

Dans le cadre de l'étude des techniques de détection et de diagnostic des défauts, nous nous proposons à travers 
ce travail de présenter les aspects théoriques ainsi que les modalités d'application de ces dernières. Quelques résultats 
relativement à la surveillance de l'état d'un moteur, à l'analyse vibratoire et finalement à la surveillance de la qualité 
d'eau d'une centrale de production seront présentés. 

Aprés une revue des différentes approches souvent employées dans ce domaine, nous présentons trois méthodes 
distinct~ première est relative à l'utilisation de l'outil statistique. Ce qui revient à dire qu'à partir d'un certain 
nombre de mesures prélevées sur le système et d'un test statistique, on évalue l'adéquation entre l'état courant et celui 
dit de référence. En cas d'incompatibilité on déclenche l'alarme. La seconde technique permet de traiter ce problème 
d'un point de w de la reconnaissance de formes. autrement dit après une étape de correspondance entre les différents 
modes de fonctionnement du système et certaines fonnes types, caractérisées par des paramètres choisis relativement 
à leurs pertinences pour la description des états du système. Par la suite nous essayons de résoudre un problème de 
classification pour chaque nouvelle forme acquise et ceci par rapport aux différentes formes types préalablement 
établies. La dernière technique concerne l'application de l'approche des réseaux de neurones pour la résolution de ce 
problème. Dans ce cas, l'étape de base est la caractérisation d'un modèle de réseaux de neurones apte à décrire le 

. comportement du système. Aussi à travers cette étape des seuils d'identification seront fixés qui vont servir par la 
suite à vérifier la validité du modèle à représenter chaque nouvelle observation et dans le cas échéant de présence 
d'endommagement ce dernier sera traduit par des dépassements dans les courbes de validation des paramètres du 
système. 

Abstract: 

As a part of this study, some of fault detection and diagnosis methods are presented. Also sorne results will be 
presented concerning the monitoring of the state ofa motor, the vibration analysis and tinally the monitoring ofwater 
quality. 

Ailer the review of the various approachs which are generally used in this field, we present three distinct 
methods. The first one is related to the statistics. In other words after some measurements from the system, and by the 
use of some statisticaJ test, we cao evaJuate the appropriateness between the current state and the so caUed reference 
state. When the incompatibility are detected, we set the alarm. The second tnethod allows to dea1 with this problem 
from the pattern recognition view of point, i.e afI:er one step of conformity between the way of operating system and 
some of sample pattern which are c.baracterised by some parameters choosen relatively for their pertinency to 
describe the system. In a second step we try to solve a classification problem for each new observation. The last 
method concern the use of the neural networks approach to solve this problem. In this case the basic step is the 
construction of the model which is able to describe the behaviour of the system, also we seek .the identification 
thershold which will be used in the next step to verify the validity of the model to describe each new observation. 
When a fautt occur it cao be related to the validation curve of the system parameters. 
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